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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）違法「佔領」行
動以順利清場告終，全國政協副主席董建華昨日表
示，他對此感到鬆了一口氣，但強調是次「佔領」
行動對香港造成很大傷害，港人應從今次的事件中
汲取經驗，看到大家習以為常的繁榮穩定不是必然
的，大家應珍惜當下，團結一致，為香港的將來努
力。
董建華昨日出席一個公開場合時，讚揚香港警隊

在全港以至全球目光下，保持專業文明，採用克制

的武力，處理好多場的清場行動，向外界展示其專
業及文明，令「佔領」行動能夠有一個很好的終
結，社會應該為警隊感到驕傲。

籲緊記「佔中」禍害珍惜當下
他坦言，「『佔領』行動對香港造成了很大的傷

害，全香港都可以清楚看到，我們習以為常的繁榮
穩定不是必然的，而我們引以為傲的法治精神亦會
受到那麼大的衝擊，我們實在需要緊記『佔中』帶

來的警惕和經驗，珍惜當下，團結一致，為香港的
將來，大家倍加努力。」
董建華續說：「『佔領』運動能夠和平告終，
我是鬆了一口氣。在歷時兩個多月期間，香港的
市民以和平、理性和忍耐方法，捍衛了法治精
神，清楚表達了我們堅決不贊成任何違法的活
動，讓『佔領』行動可以和平終結。對於香港市
民展示的這種文明和包容，是我們香港每一個人
的驕傲。」

董建華：繁榮穩定非必然
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特首：力爭三分二議員撐政改
普選須依基本法人大決定 冀以香港整體利益為重

梁振英昨日在出席香港報業公會60周年會慶
致辭時表示，非法的「佔領」行動嚴重影

響了香港許多市民的日常生活和廣泛地區的商
業活動。他坦言，政制發展是極具爭議的一個
話題，不同人士可有不同的意見，但強調堅決
反對市民用任何違法方式來表達他們的訴求。
他重申，全國人大常委會的「8．31」決

定，已經為普選行政長官的具體方案定下了清
晰而又明確的框架，也正式確定香港特別行政
區可以在2017年開始實行「一人一票」普選行
政長官。而要落實普選行政長官必須嚴格按照
香港基本法和全國人大常委會的相關決定和解
釋。

將盡快展開第二輪諮詢
梁振英表示，特區政府的下一步工作將會是
盡快展開政改第二輪諮詢，使香港特區能在
2017年落實「一人一票」普選行政長官。他並
強調，他及特區政府會盡最大努力，爭取至少
三分二的立法會議員通過，希望每一位立法會
議員能夠以香港的整體利益為重，讓全港500
多萬的合資格選民可以在2017年普選行政長
官。

批「不合作運動」阻發展
在政制發展外，梁振英指出，特區政府會繼
續發展經濟、改善民生，故懇請立法會能夠盡
快結束拉布，通過民生撥款，並讓政府能夠盡
快落實公共工程，並批評部分議員在立法會財

委會進行拉布和「不合作運動」，使到議程積
壓的情況持續。
他指出，在今個立法年度，財委會至今共進

行了9日共36小時的會議，但只審議並且通過
了上一個年度積壓下來的4項撥款建議。他並
特別指出，當中就「三堆一爐」的討論及審議
至今共花費了財委會大概27小時，而「三堆一
爐」餘下的「焚化爐」項目仍有大量議員的動
議是有待處理。
梁振英續說，除了上年度積壓的項目外，還

有很多新的議程項目有待提交財委會審議，如
按年調整綜援和生果金的建議，必須盡快在財
委會進行審議，並且獲得通過，才可以如期在
明年2月生效。拉布亦影響了財委會屬下的小
組委員會的運作，尤其對工務工程計劃的影響
至為嚴重。

拉布累基建延誤造價升
他強調，香港鄰近地區的發展一日千里，

若香港無法做好基建，社會經濟發展和整體競
爭力就會受到削弱。今個立法年度至今已有
20多項工程項目受到延誤，平均每個項目被
延誤了半年。單就環境局的「三堆一爐」工程
項目估計，工程造價會因為延誤而大幅上升
13億元。拉布不但令有關工程造價上升不
少，亦影響香港長遠發展、競爭力，故懇請立
法會能夠盡快結束拉布，讓特區政府能夠盡快
落實有利民生、有利社會經濟長遠發展的公共
工程。 增撥資源推廣基本法

特首梁振英在本年度的施政報告中，已
表示會增撥資源加強推廣香港基本法，並
會加強對公務員的基本法培訓，及與基本
法推廣督導委員會屬下的工作小組合作，
加強在社區及學校的推廣工作。

梁振英在今年度的施政報告中指出，香港基本法作為
香港特區的憲制文件，為維持特區的穩定和繁榮奠下穩
健的基礎，政制及內地事務局會增撥資源加強推廣基本
法。

列公務員入職試範圍
同時，當局會加強對公務員的香港基本法培訓，除了

為不同職級的公務員提供針對性的訓練課程外，亦會建
立一套機制跟進公務員的訓練情況，並將香港基本法列
入公務員入職考試指定範圍。

特區政府亦會與基本法推廣督導委員會屬下的工作小
組合作，加強在社區及學校的推廣工作，包括積極資助
及協助社區團體及學校舉辦推廣活動。

政制及內地事務局局長譚志源在今年1月10日立法會

會議上解釋施政報告的有關內容時表示，特區政府在過
去那麼多年每年都有預留撥款，舉辦活動推廣香港基本
法，今年的推廣重點除了是一般性對基本法的認知和了
解外，也包括在基本法內與政制發展有關的相關條文
等。

深入地區向市民宣傳
他表示，基本法推廣督導委員會年內會特別深入推廣

有關香港基本法的政制發展議題，包括舉辦研討會及座
談會，深入和專業地推廣基本法，並會在地區層面向市
民宣傳。

在政制發展首輪諮詢開始後，特區政府趁香港基本法
頒布24周年舉行了多項活動，將香港基本法與政制發展
諮詢聯繫起來。其中，身兼香港基本法推廣督導委員會
主席的政務司司長林鄭月娥，在今年4月初破天荒地聯
同包括律政司司長袁國強、政制及內地事務局局長譚志
源等共21名政治任命官員，落區出席基本法巴士巡遊活
動，並於11月3日舉辦「慶祝香港回歸祖國15周年暨基
本法頒布24周年研討會」。 ■香港文匯報記者 鍾立
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積極搞好民生回應訴求

拒租管劏房發牌 張炳良：增建房屋方治本
【上接A2版】香港文匯報訊（記者 袁楚雙）香港樓價、租
金愈升愈高，買不起樓又未上到公屋的市民，唯有租住劏房。
根據港府統計處最新推算，全港現時有8.64萬個劏房單位，較
去年的6.69萬個急升近30%，坊間要求為劏房設立發牌制度，
以及重推租務管制的聲音愈來愈大。然而，昨日公布的《長遠
房屋策略》卻表明兩個措施都不會推行。運輸及房屋局局長張
炳良昨日解釋，考慮到為發牌或推行租管的後果有可能影響房
屋供應，並不符合居住環境欠佳的住戶及社會整體利益。他強
調，增加公屋及資助出售房屋供應才是治本方法。

管制不利租務市場
《長遠房屋策略》指出，社會上有建議以立法方式重推不同形

式的租務管制，以助保障基層租戶如分間樓宇單位租戶的權益。
但當局分析指出，重推租務管制措施可能帶來連串負面影響。
文件認為，重推租管可能出現以人為方式壓低市場租金，或

減低業主出租單位的誘因及意慾，甚至令發展商減少興建住宅
單位，導致出租房屋的供應量進一步下跌；加上租務管制下業
主較難取消已訂立的租約，部分業主可能會更嚴苛「揀客」，
對收入不穩定者包括日薪工人、弱勢社群等租住房屋可能更添
困難。
文件又指出，租管也可能驅使業主想辦法抗衡租務管制的影

響，例如在草議租約時提高租金、收取較高按金，索取租金以
外的各類徵費、濫收一些與租約直接相關的費用如管理費、煤
氣費、水費、電費等；以及更改租約條款，務求令單位免受任

何租務管制措施規管。
同時，在租管下，業主即使花費去維修保養其單位，亦無法

得到額外租金回報，他們可能因此任由單位失修，導致整體房
屋質素下降。

劏房不可輕言取締
張炳良昨日在記者會上補充說，租金上升的癥結是房屋供應

不足，相信持續增加房屋供應方為治本之道，並不存在其他捷
徑。被問及會否全面取締劏房，他認為在供應緊張之下，不可
輕言取締劏房，「萬一取締後，劏房戶住哪裡呢？」當局亦不
會特別為劏房設立任何發牌制度，因擔心此例一開，會變相鼓
勵更多劏房出現。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）持續

兩個多月的「佔領」行動於周一「清

銅」後劃上句號。特區行政長官梁振

英昨日表示，「佔領」行動影響政制

發展諮詢，強調政制發展雖具爭議，

但堅決反對以違法方式表達訴求。他

又指，全國人大常委會的「8．31」決

定，已為普選特首方案定下清晰明確

的框架，落實普選特首要嚴格按照香

港基本法和全國人大常委會的決定。

他並希望，盡快展開下一輪的政改諮

詢，當局亦會盡最大努力，爭取最少

三分二的立法會議員通過，寄望議員

以全港整體利益為重。

■張炳良昨日表示，房屋策略
以供應主導為原則。梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）運輸及房屋
局昨日公布長遠房屋策略。特首梁振英昨日表
示，除政制發展問題外，特區政府正積極搞好
民生工作，包括剛推出自願醫療保險諮詢，並
盡力回應市民對住屋的訴求，包括繼續盡力增
加土地供應，透過增加房屋的供應量，正本清
源地解決房屋問題。
梁振英昨日在出席行政會議前表示，他自上
任以來，已盡一切的努力尋找可用的土地，包
括在各個地區的地區人士支持下，改劃地區的
用途，把一些非住宅用地改為住宅用地，以求
增加房屋的供應量。
他續說，在過去兩年間，當局在推土地的情
況，無論是直接，或是政府招標賣地，又或以
間接的途徑，譬如市建局、房屋協會、港鐵公

司等，有關數量都是較過往增加。未來三四
年，將會有74,000個單位相繼落成，相信可以
紓緩過去一段時間所積壓的供不應求問題。

增房屋供應紓樓價
梁振英坦言，過去幾年，樓價和一般資產價

格都上升，不單是香港，外國也有同樣的情
況，最主要的原因，就是長期以來有一個低息
環境，所以在注意樓價上升的情況下，也不能
夠不注意低息環境。特區政府早前推出的「雙
辣招」方案，無論在遏抑炒賣、投資等需求，
已取得一定的成效，但最正本清源的做法，就
是直截了當及長期解決增加房屋的供應量，故
特區政府在規劃和推出土地等方面的工作，將
會繼續大力進行。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會法工
委副主任張榮順日前提出要在港澳進行「一國兩制」
「再啟蒙」，特首梁振英昨日強調，特區政府一直不遺
餘力推廣香港基本法，並希望能透過全面認識香港基本
法，落實「一國兩制」、「港人治港」與高度自治。
梁振英昨晨在出席行政會議前，回應記者問及張榮

順的講話時表示：「『一國兩制』作為治港方針，透
過（香港）基本法以法律條文形式規定。而（香港）
基本法共有160條，涉及方方面面，包括中央與特區
的關係、香港的政治體制、居民的權利義務等。香港
是法治社會，會依法落實『一國兩制』。」
他強調，特區政府一直不遺餘力，在社會各階層推廣
香港基本法，希望大家能夠透過全面地認識香港基本法
的內容，一起落實「一國兩制」、「港人治港」、高度
自治。他又說，會在適當時間進一步披露外部勢力參與
香港政治活動，包括「佔領」行動的情況。■政府將增撥資源加強推廣香港基本法。 資料圖片

■梁振英希望港人能夠透過全面地認識香港基本法的內容，一起落實「一國兩制」、「港人治港」、高度自治。圖為基本法推廣
活動。 資料圖片

■梁振英表示，堅決反對以違法方式表達訴
求。 梁祖彝 攝


